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Общие вопросы образования

УДК 37.0
Н. К. Чапаев, М. А. Чошанов
Креативная педагогика: проблемы, противоречия, пути их разрешения

Аннотация. Стержневая смысловая установка статьи заключается в фи​ло​соф​ском поиске на основе нелинейной методологии идентификационных характеристик креативной педагогики. Авторы статьи критически рассматривают явления действительности как полимодальные субстанции, характеризующиеся признаками многовариантности, альтернативности и не​од​ноз​нач​нос​ти путей своего развития.

Основные положения проведенного исследования заключаются в сле​ду​ющем:

1. Не​ко​то​рые толкования креативности и соб​ствен​но креативной педагогики свидетельствуют о на​ли​чии двух качественно разных подходов по отношению к ним. Один можно условно назвать энтропийно ориентированным, второй – нэгэнтропийно ориентированным. Первый подход соответствует креативной педагогике, редуцирующей человека к его функциональным составляющим; второй – педагогике целостного человека во всем богатстве своих связей и от​но​ше​ний.

2. В нас​то​ящее время креативная педагогика в боль​шей степени находится на стадии постулирования, нежели реального функционирования. Поэтому сегодня преждевременно и рискованно говорить о на​ли​чии креативной педагогики как систематического единства, в ко​то​ром все положения дедуцируются из одного или нескольких основных постулатов.

3. Вся​кая педагогическая традиция в той или иной мере заключает в се​бе элементы креативности. Наряду с этим можно признать существование креативно ориентированных педагогических технологий, отличающихся от других более высокой степенью креативности. К чис​лу таковых относятся проблемное обучение, развивающее обучение, дидактическая инженерия.

Ключевые слова: креативность, креативная педагогика, креативно ориентированная педагогика, энтропийно ориентированная креативная педагогика, нэгэнтропийно ориентированная педагогика, проблемное обучение, развивающее обучение, дидактическая инженерия.

Abstract. The semantic objective of the paper is a search for identifying characteristics of creative pedagogy based on the nonlinear methodology. The authors consider the reality phenomena as poly-modal substances showing signs of complexity and ambiguous alternative ways of development.
The main ideas of the research are as follows:

1. Some interpretations of creativity and creative pedagogy involve the two different approaches: the entropy oriented one and its alternative - the negentropy oriented approach. Adopting the former, we deal with the pedagogy simply reducing the human being to its functional components; in case of the latter, we look at the human being as a whole and complex variety of ties and interrelations.

2. Presently the creative pedagogy is going through the stage of postulation, rather then the functional stage. Therefore, now, it is not correct to talk about the creative pedagogy as a systematic unity where all the notions are deducted from the basic postulates.

3. Any pedagogic tradition implies some creative elements. Along with this, there are several creativity-oriented pedagogic techniques including the problematic training, developing training and didactic engineering, which are characterized by a higher creativity degree.

Index terms: creativity, creative education, creative pedagogy, entropy oriented creative pedagogy, negentropy oriented creative pedagogy, problematic training, developing training, didactic engineering.
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Экономика и образование
УДК 338

А. Г. Мокроносов, Е. В. Долженкова, И. Н. Маврина
Предпринимательство как вектор стратегического развития вуза

Аннотация. В статье обосновывается, что для повышения конкурентоспособности в ус​ло​ви​ях стохастичности социально-эко​но​ми​чес​ких процессов вузам необходимо обращаться к пред​при​ни​ма​тель​ству, которое позволяет постоянно реформировать производственные, управленческие, технологические решения. Предметом исследования авторов были экономические отношения, возникающие в ре​зуль​та​те управления предпринимательством с целью обеспечения стратегического развития вуза. Теоретической и ме​то​до​ло​ги​чес​кой основой работы стали научные труды отечественных и за​ру​беж​ных ученых, данные статистической отчетности, а так​же результаты апробации предпринимательской модели автономного вуза.

Представленные в статье рекомендации могут быть использованы для обеспечения конкурентоспособности вузов в дол​гос​роч​ной перспективе и по​вы​ше​ния их предпринимательского потенциала.

Ключевые слова: предпринимательство, предпринимательский потенциал вуза, стратегия развития.

Abstract. The paper substantiates the idea that, for achieving the competitive advantage in stochastic socio-economic conditions, the higher educational institutions should adhere to business which allows constant renovation of industrial, managerial and technological decisions. The subject of the research includes the economic relations regarding the business management and aimed at higher school strategic development. The theoretical and methodological basis of the research compiles the studies by the Russian and foreign scientists, the statistic outputs, as well as the approbation data concerning the business model of the autonomous higher school.

The recommendations presented in the paper can be used for developing the long-term competitive advantages and business perspectives of higher school.

Index terms: business, business potential of higher school, development strategy.
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Профессиональное образование
УДК 378

Е. А. Гнатышина
Гармонизация подготовки отраслевых кадров и педагогов профессионального обучения на основе кластерного подхода

Аннотация. Предметом исследования, отраженного в статье, является процесс консолидации учреждений профессионального образования, обеспечивающих воспроизводство квалифицированных рабочих, техников-тех​но​ло​гов, педагогов профессионального обучения. Тема работы – формирование согласованных механизмов набора абитуриентов и под​го​тов​ки студентов с уче​том требований работодателей в ус​ло​ви​ях профилированного кластера. Цель – теоретико-прак​ти​чес​кое изучение, обобщение и прог​но​зи​ро​ва​ние развития опыта Профессионально-пе​да​го​ги​чес​ко​го института Челябинского государственного педагогического университета по взаимодействию с со​ци​аль​ны​ми партнерами. В ка​че​стве основных методов исследования применялись анализ педагогической периодики и на​уч​ной литературы по проблеме, моделирование, конструирование, социально-пе​да​го​ги​чес​кий консилиум, рефлексия кластерных отношений, оптимизация образовательного процесса в соз​да​ва​емых кластерных подсистемах.

Результаты работы могут быть использованы для уточнения структуры, функций, форм и ме​то​дов деятельности расширяющегося кластерного сообщества; открытия в сред​них (полных) школах Челябинска и об​лас​ти специализированных классов по подготовке рабочих кадров; совместного проектирования участниками кластера региональных компонентов стандартов по указанным образовательным направлениям; создания смежного экспериментального программно-ме​то​ди​чес​ко​го обеспечения стандартов и др. Проведенное исследование, по мысли автора, должно способствовать укреплению деловых связей учреждений профобразования, государственных предприятий, бизнеса, отраслевой и пе​да​го​ги​чес​кой науки, муниципальных органов власти; усилению интеграции в под​го​тов​ке отраслевых кадров и пе​да​го​гов профессионального обучения; повышению качества их образования, достижению его технологичности и, в си​лу этого, удовлетворению запросов работодателей, обеспечению стратегического развития региональной социально-эко​но​ми​чес​кой инфраструктуры.

Ключевые слова: профессионально-об​ра​зо​ва​тель​ный кластер, партнерство, функ​ции, отраслевые кадры, педагог профессионального обучения; профориентация, практическая подготовка обучающихся, учебно-ме​то​ди​чес​кое сотрудничество, научное сотрудничество, повышение квалификации, мониторинг сотрудничества.

Abstract. The subject of the research presented in the paper involves the consolidation process of vocational training institutions providing the reproduction of qualified workforce, technicians, engineers and vocational training teachers. The authors consider the development of a harmonized set of mechanisms for the entrants selection and students training according to the employers’ requirements profiled in the cluster. The research objective includes the theoretical and applied studies, summarizing and forecasting the professional experience of Chelyabinsk State Pedagogic University in collaboration with the social partners. As the main research methods, the analysis of scientific publications was implied along with the modeling, socio-pedagogical consultations, cluster relations consideration and optimization of educational process in newly created cluster subsystems. 
The research findings can be used for identifying the structure, functions, forms and activity methods of developing cluster community; introducing vocational classes at secondary schools in Chelyabinsk region; designing the regional standard components; methodology and software development, etc. According to the authors the research data can facilitate business relations between the vocational training institutions, state enterprises, business, industrial and pedagogic sciences, and municipal establishments; increase the integration of workforce and vocational teachers training, as well as the training quality to meet the employers’ requirements and provide the strategic development of the region’s socio-economic infrastructure.

Index terms: professional educational cluster, partnership, functions, industrial workforce, vocational training teacher, vocational guidance, vocational training, educational methodological cooperation, scientific cooperation, further training, cooperation monitoring.
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УДК 378.147

И. А. Стеценко
Рефлексивно-ориентированная модель педагогического образования

Аннотация. Предметом исследования автора сттьи стали теоретико-ме​то​до​ло​ги​чес​кие представления о фор​ми​ро​ва​нии педагогической рефлексии в сис​те​ме высшего педагогического образования. Цель исследования заключалась в раз​ра​бот​ке концептуальных основ рефлексивно-ори​ен​ти​ро​ван​ной педагогической подготовки.

Решение теоретических задач исследования осуществлялось с по​зи​ций сравнительного педагогического анализа, позволившего определить возможности оптимизации развития педагогической рефлексии. В статье предложена разработанная автором посредством педагогического моделирования и про​ек​ти​ро​ва​ния рефлексивно-ори​ен​ти​ро​ван​ная модель педагогического образования, включающая методологические основания, нормативный и про​цес​су​аль​ный компоненты, перечень квалификационных требований к спе​ци​алис​ту. Представленная модель позволяет операционализировать содержание профессионально-пе​да​го​ги​чес​кой подготовки студентов путем введения рефлексивной составляющей.

Ключевые слова: система высшего педагогического образования, модель профессионально-пе​да​го​ги​чес​ко​го образования, рефлексивно-ори​ен​ти​ро​ван​ное пе​дагогическое образование, компоненты рефлексивно-ори​ен​ти​ро​ван​ной модели педагогического образования.

Abstract. The research observes the theoretical and methodological concepts of developing the reflection oriented pedagogic model in the system of higher pedagogic education. The main objective of the research is to develop the conceptual basis for the reflective pedagogic education.

The comparative pedagogic analysis applied in the theoretical part of studies allowed the authors to identify the optimization parameters of reflection oriented pedagogic model. As the result, the author’s reflective model of pedagogic education is proposed incorporating the methodological bases (the main idea, contradictions, principles and approaches), standard and legal content and the list of quality requirements for a specialist. The given model can activate the content of students’ vocational pedagogic training by introducing the reflective component.
Index terms: system of higher pedagogic education, model of vocational pedagogic education, reflection oriented pedagogic education, components of reflective pedagogic education.
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Информационные технологии в образовании
УДК 37.025.7; 37.017.924

К. С. Арсеньев
К проблеме формирования критического мышления у студентов вуза

Аннотация. На основе анализа зарубежных и оте​че​ствен​ных исследований автором предпринята попытка определить ключевые компоненты понятия «критическое мышление», а так​же целесообразность его применения в от​но​ше​нии молодежной аудитории. Для работы со студентами предлагается использовать понятие «критическое отношение к ин​фор​ма​ции», которое предусматривает вырабатывание морально-нрав​ствен​ных установок и выс​ту​па​ет базовым уровнем критического мышления.

В статье дано краткое описание методики формирования рассматриваемого качества у сту​ден​тов гуманитарных специальностей, основанной на синтезе идей западной и оте​че​ствен​ной методологии. Представлены результаты эксперимента по развитию критического отношения к ин​фор​ма​ции средствами социального проектирования в wiki‑сре​де. Экспериментальные данные могут быть использованы в про​цес​се информационной подготовки студентов гуманитарного профиля.

Ключевые слова: критическое мышление, критическое отношение к ин​фор​ма​ции, wiki.

Abstract. The author attempts to identify the underlying semantic meaning of the «critical thinking» term, its key components and the adequacy in relation to the youth audience. For the students’ audience the author suggests using the concept of «critical attitude to information», which implies developing the moral attitudes and the basic level formation for critical thinking. 

The paper describes the technique - developing the quality in question by the students studying the humanities - which is based on the analysis and synthesis of the national and foreign methodology ideas.  The paper also presents the experimental results of developing the students’ critical attitude to information by means of social engineering in the wiki environment. 
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